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日耳曼媳婦異國手札

人間植物禪

文與圖／白石莊主人

月 橘

文與圖／皮爾斯夫人

只要肯為人著想，
自然會有人
發覺你的重要，
此即所謂
「重人而後人重之」。

投資自己 

穩賺不賠的投資
文／余佩蓉

西來寺近期活動

 時間 活動名稱

 9/1
 周四

光明燈法會
（10：30am）

 9/4
 周日

社會關懷組老人院探訪
（9：00am）
環保回收日
（2：00 pm~5：00 pm ）

 9/9
 周五

大悲懺法會
（7：30pm）

 9/10
 周六

人間學院開學
（9：00am ）

世界是一面鏡子

文／滿濟

超度我們
心中的黑暗

現代摩登家庭的德國媽媽們，常為了取

得家庭跟工作之間的平衡而傷腦筋，觀察

身邊的友人，以及八年多來在不同場合或

進修場所裡遇見的媽媽們，發現幾乎都逃

離不了在有了孩子之後，必須面臨到轉換

職業跑道或調整工作時數的問題。

恩典就讀的幼兒園裡，一班二十五個媽

媽，只有三個是全職工作，其餘媽媽幾乎

都是一周工作兩天至三天時間，或只上半

天班，這工作時數也是依照家庭經濟狀況

及擁有幾個孩子和先生協調出來的。

德國的家庭經濟來源目前仍是以男性（

父親）的薪水為主，母親則是以半職的工

作型態來兼顧孩子的成長歷程，當然也有

相反的例子，如果老婆薪水收入比先生高

，那麼就是老婆全職工作，先生則調整為

半職或不工作來陪伴孩子，但這畢竟還是

少數。

大部分的德國爸媽均認為在孩子七歲前

，是最需要父母給予大量愛與關注的時期

，所以很多德國媽媽們會在孩子這個階段

，將工作時間縮短，等孩子大些，再將工

作時數慢慢拉長。

這樣的工作型態算是比較完善的方案，

但在德國現實的職場中也並非每個公司都

願意聘用一個只能花費百分之二十或五十

時數的媽媽員工。有些媽媽比較幸運，在

生完小孩在家陪孩子一、兩年後再回到職

場，老闆仍然願意給予她半職的工作，讓

她繼續發揮以往擅長的專業，但也有些媽

媽就碰到公司乾脆將她調到冷部門，讓她

擔任一些非她專業的工作職務。

另外，也不乏有媽媽放棄原本的工作，

來個職業大轉彎，選擇一個能多陪伴孩子

成長的低收入工作。

我想到好友卡洛林，她原本在大醫院擔

任職能治療師，一個月的收入扣掉稅金後

，大約有一千八百歐元收入，但隨著兒子

的出生，因為想要多陪伴孩子，因此辭掉

醫院工作，轉換跑道，接受家庭保母的職

業訓練，轉行在家當家庭保母。

她說，這分工作每個月收入不到六百歐

元，她維持每天帶三個小娃娃（兩歲以下

）的工作量，一周工作四天，每天五小時

的工作時數，讓她可以兼顧到兒子路卡，

除了準備餐點外，還有時間看顧孩子學校

的學習進度。

另外，她離開醫院後不用上大夜班，也

可以在晚上挪出兩個晚上時間去跑步或去

上瑜伽課。整體來看，收入少了一大半以

上，但她對家庭生活的滿意度變高許多。

畢竟有了孩子之後，事業對她來說反而成

了次要，孩子的健康成長才是最重要的。

每個穿梭在工作與家庭的德國媽媽們都

跟我提到：「有了孩子就是一分對孩子教

養的責任，既然生了，教養是無法推卸的

責任。她們也無法再回到單身時期那樣在

德國父母的教養觀

工作上百分之百地全力衝刺，所以面對工

作的心態，現在開始轉變成需要自覺地將

體力精神均等地分配到生活的每一個面向

。」

當媽之後面臨的時間切割，家庭與工作

間的抉擇平衡，挑戰著每一個女性每一個

家庭，我記得路卡幼稚園園長Ursula談到

這個問題時，說道：「孩子的誕生讓家變

得完整，為我們帶來無比的喜樂，同時也

帶來一場終生的教養學習課題，他不只進

入父母的生命世界，更將整個家族跟社會

系統密集串連起來，我們的世界還需要好

多好多的改變跟努力。」她個人雖然經歷

過無法生育的痛苦，但後來轉而投入幼教

工作，將遺憾轉為更開闊的愛。

她說，就讓我們為女性們做更多的努力

吧！讓每個女人都朝著她適合的樣子去活

出光采吧！

最後願那些無法生育或是不想生育當媽

媽的人，不需要再自責不已，不需要再受

到其他人排擠歧視的眼光。

⬆孩子在七歲前，父母需花大量時間陪伴。

⬆有了孩子就是一分對孩子的教養責任，既然生了，教養是無法推卸的責任。

節氣過了大暑，日子臨近農曆七月。寺

院的七月，各地道場例行的誦持《地藏經

》、舉行《焰口》等法會，這個季節，不

只是記憶親友的美與好，向已逝去的親友

報恩，對眼前的親人眷屬更應心存感謝。

「師父，我每年為我父親、母親立超度

牌位，他們有收到嗎？他們能往生到善處

嗎？」

「供僧或法會是資助的善緣，必然可增

加亡者的福德，但只是依靠法會就要求佛

祖要給祖先上生天堂、極樂，這是交易的

心態。決定往哪個去處，都不可少善根福

德因緣。」

佛教的真義，是因果論，個人造下的善

惡之業，誰也替代不了，但是，基於我們

報恩（父母恩、眾生恩）的心，給予亡者

有聽經聞法的好因緣，使他們的未來也能

轉向善美清淨的旅程。

法會，是心裡有佛法；佛法是什麼？是

把快樂散播給人，是願意分擔他人的苦難

。法會不是金錢的交易，更不是比較金額

的多寡、牌位的大小，是我們共同成就一

場禮請諸佛菩薩降臨壇場，我們至誠和與

會大眾發菩提心，「共修慈悲、智慧」。

佛陀在悟道時，提醒我們：「一切眾生

皆有如來智慧德相，只因妄想執著不能證

得。」經典也一再告訴我們，每一個眾生

都是未來佛。在現實人間，大街小巷，只

要心存善美，都是佛菩薩的示現。

日前在人間福報看到一篇報導：

吳宜修當了六年送行者後，決定告別冰

冷的面容，他騎著機車咖啡館隨時隨地為

人沖煮咖啡，用咖啡的溫度傳遞人情溫暖

，用咖啡的香濃分享內心感動；他發現：

「人的面容因分享變得美麗。只要活著，

每一刻都精采！」

吳宜修堅持「到場現做、外送服務」，

騎著「歐兜賣」、載著手壓咖啡機，讓咖

啡香氣瀰漫了整座台北的城市。

「騎機咖啡」是一個平凡的百姓想傳達

一種溫暖的香氣，學佛的行者，如果不從

供奉的佛祖轉向心裡的佛祖，沉淪在金光

閃閃的大佛，搬弄神奇怪異，終究「心外

求法，不識本心」，學佛只是一張瓶子的

標籤，內容物裝的是什麼，這才是最重要

的。

煮雲法師在《南海普陀山傳奇異聞錄》

說著這麼一個故事。

有位遠道來朝山的有錢的香客，買來的

一對供燭差不多有五六十斤重，他到前寺

進香時，正是香客最多的時候，香燈師正

忙著為香客點蠟燭。這位有錢的香客請香

燈師點上他的大蠟燭，剛插上燭台不久，

因為又有其他的送蠟燭香客要點，所以香

燈師把這對大蠟燭熄下來，擱在一旁，換

上其他香客的蠟燭。這樣的舉動讓他懷疑

香燈師，想留下他的大香燭，存下來賣錢

。一怒之下就帶了一起前來的小兒子回去

，哪裡知道這個愛子，不幸在半途得病死

了。這位先生只得買了一口棺材，帶回家

中埋葬。

但是一到家中，已經死去的小兒子卻跑

出來迎接他，這位爸爸如墜五里霧中，為

了解開迷團，於是教人把棺材打開來一看

，棺材裡放的居然不是孩子的屍體，而是

一對大蠟燭，並且在那對蠟燭上還出現八

個大字：「來意不誠，退回原處！」

這則普陀山傳聞的故事，主要說的是信

仰要至誠真心，你的狐疑不信，來意不誠

，就退回原處。就如同法會所布施的一切

，不論消災、超度、贊普，佛祖又不貪求

你的金錢財物，花香燈果食的豐厚供養，

佛只要你的一點真心誠意。

真功德，是熄滅心中貪瞋痴的黑暗，融

入佛的慈悲和智慧光芒。

月橘，竟有如此優雅動人的名號！其實

她就是我們常見的「七里香」的別名。

七里香的名字自是其來有自，開花時具

有濃郁的香氣，但是何以又叫月橘呢？或

許形容它的果子吧，橘子的顏色，卻小了

大大一號，如果太陽算是大的代表，相對

月亮便是小的意思，當然這樣的牽強解釋

只是隨意胡猜，沒有任何依據。

由於從小就非常喜歡植物，也喜讀與植

物有關的相關資料。不知在什麼時機下讀

到月橘的介紹，寫著這種植物全株有毒，

此後對之始終不敢親近，偶有碰觸、採摘

，洗手洗得特別認真。

直到數年前，忽然又讀到另外有關月橘

的書寫，竟稱其果可食，尚稱美味，這完

全顛覆了我根深柢固的認知，當下不敢大

意，立刻翻查更多資料，居然無一不是如

此介紹，這真是大大出乎我的意料了。

所謂自古文章一大抄，尤其網路時代，

查遍幾十個站，文字常見千篇一律、一字

不差。雖見月橘可食的許多資訊，依然不

敢輕易相信，終於有一天禁不住誘惑決心

嘗一口試試，只覺皮薄肉少，果核碩大，

至於滋味，離可口、美味真是太遙遠了，

甚至帶了些植物乳液的腥味。或許所謂美

味，是以鳥雀的味覺來感知、形容的吧。

但，我還是很喜歡月橘。喜歡它白花紅

果的顏色鮮明，喜歡它的香氣遠傳，還特

別喜歡它認真認命願意接受強剪的個性。

它是一種非常經得起修剪的植物，愈剪反

而長得愈濃密也愈是「有形」，成為庭園

綠籬之首選。

每當遙控器一轉到財經節目，便會看

到許多所謂的「財經專家」大力吹捧某

幾家的股票，一堆投資理論和判斷未來

漲跌的趨勢線，看得我這個門外漢一頭

霧水。再仔細研究，發現這些專家們所

推薦的股票，多半已經漲了一段時日，

如果真有遠見，怎麼不在還沒起漲時，

就建議投資人「逢低買進」？反而是要

大家「高點入市」？

世界上，到底有沒有這種穩賺不賠的

投資啊？有！但是這種投資工具，不是

股票、債券、基金、房地產、期貨……

而是「投資自己」。投資在自己身上，

培養更多的專長與能力，才是穩賺不賠

的生意，投資報酬率百分之一百，甚至

是翻倍漲的最佳投資。

日劇《派遣女王》中的女主角大前春

子就是最好的例子。所謂「派遣」，就

是類似我們說的「約僱人員」，他們先

在人力派遣公司進行登記，然後經由派

遣公司仲介，前往各企業公司工作，工

作期間視合約內容而定。

故事描述在丸之內有一家頗負盛名

的食品公司，同事之間為了職位的爭奪

，爾虞我詐。其中行銷部門來了兩位派

遣人員：一位毫無自信且沒有經驗，為

了被錄用卻謊稱自己精通電腦；另一位

則是提出「合約三個月，絕不延長；絕

不加班；不假日出勤」等要求的大前春

子，姿態高傲，不苟言笑，不逢迎諂媚

的冷淡態度，引起同事們的反感，然而

事實上她擁有二十八項專業證照，時薪

三千日幣，其俐落有效率的工作能力，

多次拯救公司危機，讓人折服。

當你身擁多項專業證照時，儘管景氣

低迷，公司裁員，你都不用擔心，因為

有能力的人，不論到哪裡都是人才。


